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50 ans d’engagement
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Roger Saul
Président du Conseil de Fondation de la Fondation Clémence

En 2025, la Fondation Clémence célèbre un demi-siècle d’engagement
au service de l’humain. Depuis 50 ans, notre institution accompagne
avec cœur, compétence et responsabilité les personnes en situation de
vulnérabilité. Ce jubilé est bien plus qu’un anniversaire : c’est l’occasion
de rendre hommage à toutes celles et ceux qui ont façonné notre
histoire, mais aussi de partager avec fierté les projets qui dessinent notre
avenir.

À cette occasion, nous avons le plaisir d’inaugurer en septembre notre
nouveau site de Prélaz, un lieu pensé pour répondre encore mieux aux
besoins des résidents, des bénéficiaires et de nos équipes. Situé à
l’Avenue de Morges 64, ce nouvel espace symbolise l’évolution
constante de la Fondation, entre fidélité à ses valeurs et innovation dans
l’action.

Cet événement s’inscrit dans une série de portes ouvertes organisées sur
l’ensemble de nos sites. Elles permettent au public de plonger dans
l’univers de la Fondation Clémence, de rencontrer ses équipes et de
mieux comprendre les missions que nous portons chaque jour avec
conviction.

Merci de fêter ce cap symbolique avec nous !
Votre participation nous honore et nous encourage à

continuer, ensemble, à construire un avenir fondé sur la
dignité, la solidarité et la confiance.



L’aventure de la Fondation Clémence débute avec deux frères:
Maurice et René Clémence. Originaires de La Chaux-de-Fonds, ils
décidèrent de créer un établissement de soins pour personnes âgées à
Lausanne. C’est après avoir été confronté dans leur cercle familial à la
nécessité de prise en charge que ces deux industriels décidèrent, par
un important don, de créer une fondation médico-sociale.

La parcelle de terrain sur laquelle fut construit le nouveau bâtiment
dès 1973 appartient à la paroisse Saint-Joseph, avec qui la Fondation
Clémence entretient des liens très étroits. Aux termes des travaux de
construction, le bâtiment était composé de 4 unités, réparties sur
quatre étages, soit environ 50 chambres. Avec le concours de Caritas
Vaud, de l’État de Vaud et de la Ville de Lausanne, le site de Prélaz
accueillit en juillet 1975 les premiers résidents.

1975

Histoire de la Fondation
de 1975 à 1980

Dès le début, la Fondation Clémence a fait face à de grands défis. Sa
survie n’était pas assurée et certains pensaient même que la Fondation
ne fêterait jamais ses 5 ans. La raison? Comme toutes nouvelles
entreprises, la Fondation Clémence fit face à des difficultés
d’organisation interne. Après un travail laborieux, la distribution des
tâches et des responsabilités fut établie avec précision, ce qui permit à
la Fondation de continuer tranquillement à écrire son histoire
jusqu’en 1978.
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Naissance des courts séjours
À l’époque, beaucoup de familles cohabitaient avec leurs proches
âgés et répondaient à leurs besoins spécifiques. Aucune structure
n’était encore conçue pour accueillir temporairement les personnes
nécessitant des soins et ainsi soulager les familles. Fort de ce constat,
la Fondation Clémence, grâce à la volonté de son directeur ad
intérim, Monsieur Journot, présenta au chef de service de la santé
publique un projet révolutionnaire. La Fondation Clémence ouvrit
dans la foulée le tout premier service de court séjour composé de six
chambres au 5e étage de son site de Prélaz. Des annonces dans les
journaux locaux informaient de l’ouverture et des conditions
d’accueil de cette nouvelle structure. Les personnes intéressées
vinrent rapidement plus nombreuses que les places disponibles. 

À son ouverture, le site de Prélaz offrait la possibilité aux soignants
de louer des chambres au 5e étage du bâtiment, demi-étage
spécialement dédié à cet usage. Lors de la création de la mission de
court séjour, les locataires des  chambres furent tous relogés dans des
studios aux alentours. 

1978
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Dès son entrée en fonction,
Monsieur Portmann, directeur de
1979 à fin 1996, prolongea le demi-
étage en étage complet, condamnant
la terrasse du 4e étage.  Le 5e étage
était désormais composé de 25 lits de
courts séjours répondant au besoin
grandissant de cette nouvelle
structure d’hébergement. 
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Point de vue: Mme Martinho
Employée depuis 1996 (29 ans)

“J’ai commencé à travailler à la Fondation Clémence le 12 août 1996.
Au départ, je n'étais là que pour un mois de remplacement à la cafétéria.
L’ancienne gouvernante, qui occupait le poste de responsable
intendance à l’époque, m’a proposé un contrat fixe. Hésitante à accepter
ce poste, j’ai finalement décidé de rester grâce aux encouragements de
mes supérieurs. Au début, j'ai occupé plusieurs postes : à la cafétéria,
dans les étages, à la lingerie, au service économat, et même à la cuisine.
Puis, un poste fixe s’est libéré à l’étage. À l’époque, je m’occupais
également de servir les repas au Conseil de Fondation lors de leurs
réunions.

Je me souviens qu'il y avait un moment où je n’avais pas de moyen de
garde à midi pour mes enfants. Suite à une discussion avec M.
Portmann, j’ai pu les faire venir manger avec moi au travail. Bien sûr, je
payais leurs repas, mais la nourriture était beaucoup plus saine que ce
qu'ils auraient eu ailleurs.

Après huit ans à différents postes dans les étages et en remplacements, je
suis allée  à la lingerie, où j’ai passé huit années. En raison d'un problème
de santé, je suis retournée dans les étages.  Durant ma carrière, j’ai eu
l’opportunité de suivre diverses formations. La première était dans
l’hôtellerie, puis je me suis spécialisée dans l’entretien des tissus et
l’utilisation de produits ménagers potentiellement dangereux s’ils ne
sont pas utilisés correctement. De plus, je suis devenue formatrice pour
les apprentis GEI. La vie à la Fondation et la manière d’y travailler ont
beaucoup évolué ces 30 dernières années. Par exemple, à la lingerie, je
devais préparer moi-même les dosages pour les machines, d’où ma
formation spécifique à ce sujet. 
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La calandre ne pliait pas le linge comme elle le fait maintenant, et nous
devions être deux pour récupérer le linge derrière la machine et le plier
nous-mêmes. La lingerie n’était pas encore climatisée, c’était une
véritable fournaise. Heureusement, la technologie a bien progressé.

Au début, je me rappelle qu'il n’y avait pas d’animateurs dans les étages.
Les résidents devaient descendre à la salle d’animation, et tout se passait
en bas. Nous, les employés de l’intendance, étions responsables de la
décoration des étages pour les saisons ou les fêtes, ce qui créait une
petite compétition amicale entre nous pour savoir qui avait réalisé la
plus belle décoration. Lors de grands événements, nous veillons à mettre
en place des tables parfaitement dressées ainsi qu’à décorer joliment la
salle. Parfois, nous avions même une bénévole qui venait maquiller les
collaboratrices pour la fête.

Mon fils est venu, il y a plusieurs années, faire un stage dans les soins, ce
qui lui a permis de découvrir sa voie professionnelle. Il est resté sept ans
à la Fondation Clémence.

Manuela Martinho
Employée de maison, site Prélaz

J’ai pu observer tant de changements
au cours de ces 30 années, que ce soit
au niveau des locaux, de
l’accompagnement des résidents ou
encore des collaborateurs. Si je suis
restée toutes ces années, c’est tout
simplement parce que je me sens bien
ici. J’aime mon travail, même si ce n’est
pas toujours facile, j’apprécie le contact
avec les résidents et mes collègues. Je ne
vois donc aucune raison de changer !”
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1982 Ouverture du 1er CAT
Un Centre d’Accueil Temporaire (CAT) fut ouvert au sein des murs
du site de Prélaz. Une vingtaine de bénéficiaires vivant à domicile
étaient accueillis chaque jour. Ce fut une avancée pionnière dans le
maintien à domicile qui nécessita une adaptation, tant au niveau des
prestations offertes que pour les familles qui avaient pour habitude
de s’occuper quotidiennement de leurs ainés. Un changement
sociétal dont la Fondation fut un acteur majeur à Lausanne. 

Histoire de la Fondation
de 1980 à 1995

Intégration du bâtiment Saint-Joseph, site Prélaz
Bâti en 1750, le bâtiment Saint-Joseph est inscrit au registre des
monuments historiques. Propriété d’un général russe, courtisé par
des artistes, transformé en pensionnat, la bâtisse finit par être
occupée par les Sœurs d’Ingenbohl qui y reçurent des personnes
âgées jusqu’en 1993. C’est en cette année que les Soeurs décidèrent
de quitter Lausanne et cédèrent la propriété à la Fondation
Clémence. La maison de repos Saint-Joseph fut donc rattachée à la
Fondation Clémence après d’importantes transformations. 

À l’époque, l’état n’avait pas les moyens de subventionner ce
nouveau bâtiment. Il a fallu attendre presque 25 ans pour que la
Fondation touche un financement du canton. Elle dut donc faire
preuve d’ingéniosité pour trouver des solutions pour maintenir le
service ouvert. Initialement destinée à des personnes nécessitant un
environnement fermé (psychiatrie), la mission de Saint-Joseph s’est
ensuite transformée en courts séjours, puis en unité de long séjour
jusqu’en 2024. 

1993



Les Centres d’Accueil Temporaire (CAT) sont essentiels au maintien à
domicile. Pendant vingt ans, ces espaces étaient désignés comme Unités
d’Accueil Temporaire (UAT). En prenant temporairement le relais des
proches aidants, les CAT améliorent la qualité de vie des personnes
âgées et de leurs familles. Ces structures ont su répondre au besoin
sociétal et s’imposer comme acteur clé de l’accompagnement des
personnes vieillissantes.  

Actuellement, la Fondation possède trois Centres d’Accueil Temporaire
ouverts tous les jours de l’année. Chaque site propose des offres de
prestations différentes répondant ainsi aux besoins spécifiques et
personnels des bénéficiaires.

À ce jour, plus de 200 personnes sont accueillies dans les CAT de la
Fondation. Avec l’implication des bénéficiaires, ces espaces sont de
véritables lieux de vie et de partage. Ils contribuent à construire une
micro-communauté bienveillante, locale et inclusive, tout en favorisant
la création de liens sociaux durables. 

L’histoire des CAT 
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“J’ai effectué ma formation, en France, à l’ancienne école des sœurs pour
devenir infirmier pendant cinq ans. Après l’obtention de mon diplôme,
j’ai voyagé à travers l’Europe à moto tout en travaillant comme infirmier
intérimaire dans divers lieux. Après plusieurs années passées dans
différents services hospitaliers et en réanimation, j'ai souhaité quitter ce
milieu. L’agence d’intérim qui me confiait des missions m’a alors
proposé un poste en EMS en Suisse, et c’est ainsi que je suis arrivé à
Lausanne. Je me souviendrai toujours de mon entretien d’embauche
avec M. Portmann et de la visite des locaux, où ma première impression
a été que les lieux étaient sombres. Après un mois de remplacement, j’ai
choisi de rester à la Fondation, car j’y ai vu son potentiel futur, et je
m’étais rapidement lié d’amitié avec mes collègues.

L'une des premières initiatives que j’ai mises en place à Prélaz a été
l'établissement d'un tableau de planification des soins avec des cartes à
épaule, ainsi que l'introduction de classeurs de soins. À cette époque, les
seules activités proposées aux résidents étaient le tricot et le tissage. Avec
une petite équipe et le soutien du directeur, nous avons lancé le premier
court séjour. J’avais demandé l’intégration d’un physiothérapeute dans
l’équipe pour donner du sens à ce concept, et en un mois, nous avons
réussi à remplir les 25 lits. Nous avons créé un environnement propice à
des soins bénéfiques pour un retour à domicile. Pour moi, Clémence a
été un précurseur dans le canton de Vaud dans de nombreux domaines,
tels que les CAT, le court séjour ou le travail avec le BRIO (Bureau
Régional d'Information et d'Orientation).

Point de vue: M. Foucart
Employé depuis 1994 (31 ans)
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En parallèle de mon travail sur la création du court séjour, j’ai aussi
décidé de continuer à me former. J’ai donc suivi la première formation
VESKA d'ICUS (infirmier chef d’unité de soins). J’ai poursuivi ma
formation professionnelle en faisant une spécialisation en gériatrie, une
formation HPCI (Hygiène, prévention et contrôle de l'infection) et en
management pour infirmiers cadres supérieurs. Toutes ces compétences
acquises durant mes 31 ans à la Fondation m’ont été d’une aide
précieuse pour mieux accompagner les résidents et soutenir mes
collègues.

Jean-Charles Foucart,
Infirmier chef, site Bugnon, Fondation Clémence

Il y aurait tant d’événements drôles,
touchants ou marquants à partager sur
les 31 années de ma carrière à la
Fondation Clémence. Et il y en aura
sûrement encore d’autres jusqu’au jour
de ma retraite. En attendant, je vous
laisse découvrir ma caricature dessinée
lors des 40 ans de la Fondation
Clémence.”
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Une anecdote surprenante que j'ai vécue à Prélaz remonte à 1999,
lorsque le dépôt de trolleybus a été rasé pour faire place à un garage. Il y
avait un bâtiment de skateurs juste à côté. Une unité policière d’élite est
venue surveiller les allées et venues des skateurs depuis le toit de la
Fondation pendant une semaine. Au bout de six jours, ils ont donné
l’assaut pour les déloger. Les résidents de l’époque ont trouvé cela très
intéressant et divertissant.



Implication des proches comme partenaires
La Fondation prit une décision innovante en ouvrant complètement
ses services aux proches et familles. En effet, il était de coutume à
cette époque d’avoir des heures de visites pour les établissements de
soins. Désormais, les proches furent considérés comme partenaires
actifs dans la prise en charge des résidents. Des événements festifs
internes furent ouverts aux proches et de nouvelles traditions virent
le jour, comme la kermesse et les fameuses soirées “raclettes”
organisées afin de réunir résidents, proches et collaborateurs.  Cette
volonté d’inclusion est toujours aussi vivante et fait partie intégrante
de l’ADN de la Fondation.

2000

Histoire de la Fondation
de 1995 à 2010

Début de l’informatique et de la qualité (ISO) 
Ce fut juste un peu avant le nouveau millénaire que la Fondation fut
dotée de l’informatique. Auparavant, tout se faisait sur papier. Pour
les soins, par exemple, des chariots spécialement conçus permettaient
de transporter les dossiers des résidents dans les chambres pour
faciliter la traçabilité des informations. La transition sur le système
informatique fut complexe. L’ensemble du personnel fut formé à
l’utilisation des ordinateurs. C’est également dans ces années-là que
la qualité dans les EMS fit ses premiers pas. À la Fondation
Clémence, cela se concrétisa, par exemple, avec l’apparition d’un
organigramme et de plusieurs processus. La Fondation Clémence fut
dans les premiers EMS a être certifié ISO 9001.

1995
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Développement de l’animation
Ce fut également dès les années 2000 que l’animation se développa
dans les unités. Avant cela, les résidents participaient aux événements 

2000



2007 Simone Pegguri
Monsieur Journot, directeur par intérim dans les débuts de la
Fondation puis membre et président du Conseil de Fondation, fit la
connaissance de Madame Simone Pegguri dans le cadre de son travail
en tant que fiduciaire. C’est par ce biais que Madame Pegguri
connut la Fondation Clémence et décida, à son décès, d’en faire son
unique légataire testamentaire. Ainsi naquit la Fondation Simone
Pegguri, dont la mission est encore à l’heure actuelle de faire
fructifier le patrimoine légué et de soutenir la Fondation Clémence
dans des travaux spécifiques.

Ces legs généreux ont notamment permis de subventionner des
travaux d’importance, tels que la construction en 2011 du bâtiment
Pegurri qui abrite actuellement le CMS, les bureaux administratifs
ainsi que des appartements protégés, la rénovation de la cuisine en
2015, une partie du bâtiment d’extension du site de Prélaz en 2023
ainsi que l’achat de nouveaux véhicules.  

institutionnels et parfois aux activités du CAT mais la fonction
d’animation dans les services de soins n’était que très peu répandue.
Ce fut également le lancement des vacances résident. Tradition qui
perdure encore à l’heure actuelle. Les premières vacances eurent lieu
à la Vallée de Joux et rencontrèrent un vif succès. 

2011

2015

2023
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2005 Bienvenue aux civilistes
La Fondation Clémence fut la première institution médico-sociale
de Suisse à permettre à des civilistes de faire leur affectation au sein
de sa structure. C’est ainsi que, depuis 2005, de nombreux civilistes
viennent prêter main-forte aux équipes d’animation et du service
technique principalement. 



Ce qui m'a poussé à choisir ce métier, c'est mon entourage. Étant très
empathique, j'aime apporter mon aide aux autres. Après l'école
obligatoire, j'ai réalisé un stage dans un autre EMS en tant qu'ASSC.
Cela ne m'a pas convaincu, car il manquait un contact plus profond
avec les personnes âgées. Après en avoir discuté avec ma famille, j'ai
décidé de refaire un stage, mais cette fois en tant qu'ASE avec des
enfants. Je ne me sentais pas encore à ma place, désirant quelque chose
de plus mature. Grâce à un proche, j'ai pu effectuer un stage à la
Fondation Clémence, et c'est ainsi que j'ai découvert que je me sentais
professionnellement à ma place dans ce métier avec des personnes âgées,
ce qui m'a permis de commencer mon apprentissage d'ASE à la
Fondation Clémence. J’ai commencé ma formation dans l’ancienne
unité de Saint-Joseph, avant de monter dans la nouvelle unité UP5
l’année passée à la fin des travaux.

Bonjour, je m'appelle Gaël Durand et
j'ai 20 ans. Je suis apprenti assistant
socio-éducatif en deuxième année à
l'UP5, sur le site de Prélaz. Très ouvert
d'esprit et attentif aux autres, j'adore
rire. J'apprécie le contact social, que ce
soit avec les résidents ou avec mes
collègues. En tant que sportif, je joue
au football comme attaquant dans
une équipe régionale.

Point de vue: M. Durant
Apprenti ASE depuis 2022 (3 ans)
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Ce que j'aime dans mon métier, c'est de mener des activités de groupe à
l'étage avec les résidents. J'apprécie particulièrement la relation de
confiance que j'ai pu établir avec eux. Être présent, rire ensemble et
échanger sur leur vie sont des moments précieux.

Je suis heureux de pouvoir célébrer les 50 ans de la Fondation
Clémence. À ma manière, je contribue à cette grande aventure en
organisant une activité thématique avec les résidents de l'UP5. C'est ma
façon d'apporter ma pierre à l'édifice. J'espère que chacun d'entre vous
pourra vivre cette année anniversaire dans la joie des festivités !

Si j'ai choisi de poursuivre mon
apprentissage à la Fondation après
mon stage d'essai, c'est pour plusieurs
raisons. Tout d'abord, j'ai rapidement
tissé des liens avec mes collègues et les
résidents. Le site de Prélaz, où je
travaille, est également à seulement 10
minutes de chez moi, ce qui me
permet d'éviter la fatigue des trajets et
d'être plus attentif au travail.

Gaël Durant
apprenti ASE à la Fondation Clémence
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2011

2019

2019

Appartement protégé, construction du bâtiment Pegurri
À l’aide du soutien de la Fondation Simone Pegurri, la Fondation
Clémence agrandit le site de Prélaz, durant l’été de 2011, en
exploitant un nouveau bâtiment dont les deux derniers étages sont
composés de 12 appartements protégés. Le rez-de-chaussée fut loué
au CMS de Valency qui occupe toujours les locaux. Quant à l’étage
intermédiaire, il abrite encore l’ensemble de l’administration de la
Fondation.

Histoire de la Fondation
de 2010 à 2025

Ouverture du CAT L’étoile
Face à la demande toujours croissante de place d’accueil journalière,
un Centre d’Accueil Temporaire extra-muros a ouvert à l’Avenue
d’Echallens 126. Il fut nommé L’étoile, en hommage à l’immeuble
l’abritant qui s’appelle « L’étoile du berger ».

Début des travaux du site de Prélaz
En 2014 débuta un projet de construction et de rénovation du site
de Prélaz mais c’est en mai 2019 que la Fondation Clémence débuta
le chantier de construction.
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Fusion avec la Fondation Mont-Calme
En 2021, un processus de fusion par absorption de la Fondation
Mont-Calme fut lancé. La Fondation Mont-Calme, créée en 1980
par Monsieur René Burnet, a officiellement ouvert ses portes en
1983 sur le site actuel du Bugnon, composé à l’époque de deux
bâtiments d’hébergements. Par la suite, dès 1986, plusieurs Centres
d’Accueils Temporaires ont vu le jour. La fusion entre les deux
Fondations fut entérinée le 1er janvier 2022, date à laquelle
l’ensemble des structures de la Fondation Mont-Calme furent
absorbées par la Fondation Clémence.

2022

2025 Ouverture du site de Prélaz 
Après 6 années de constructions et de rénovations, les travaux du site
de Prélaz sont terminés. Les occupants apprécient grandement la fin
des nuisances liées aux travaux et se délectent des espaces épurés,
lumineux et chaleureux qu’offrent les nouveaux locaux.   

2023 Début des travaux du site du Bugnon
L’année 2023 fut riche en changement pour le site du Bugnon qui,
en l’espace de quelques mois, organisa le déménagement des 112
résidents afin de permettre le lancement des travaux de démolition
du bâtiment principal.  Au terme
de ce projet d’envergure, le site
du Bugnon sera constitué d'un
bâtiment neuf apportant tout le
confort moderne aux résidents
et bénéficiaires qu’il accueillera.    
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Quizz
Spéciale Fondation Clémence

En quelle année a ouvert le Fondation ?
 1965
 1975

Quel était le premier nom de la Fondation Clémence ?
Cela a toujours été “Fondation Clémence”
“Hôpital gériatrique de Prélaz”
“Maison de repos de Prélaz”
“Maison de repos des frères Clémence”

Comment s'appelaient les CAT à l'époque ?
U.A.T.
A.U.T.

Qui avait-il à la place du nouveau bâtiment du site de Prélaz ?
Un magasin de vélo
Une station essence
Rien, c’était un terrain vague
Une boulangerie

En quelle année la fusion avec la Fondation Mont-Calme fut
entérinée ?

2020
2021

Cher lecteur, chère lectrice,
C’est le moment de tester vos connaissances sur la Fondation
Clémence! Les réponses se trouvent sur la plage 20.

 1985
 1995

T.A.U.
U.T.A

2022
2023
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Histoire en images

 Comment s'appelait le 1er journal de la Fondation ?
Le Trèfle A4
L'Echo

Quel est le prénom de Mme Pegurri qui a permis la création
de la Fondation à son nom ?

Martine
Nicole

Combien de repas par jour sont confectionnés par la cuisine ?
Environ 500
Environ 600

Simone
Louise

Environ 700
Environ 800

Clémence info
La feuille d’avis de Clémence

1985 : La Fondation fête ses 10 ans.

1980 : La réception de l’époque

1993: Projet de ralliement du bâtiment Saint-
Joseph au bâtiment de la Fondation Clémence19

Date inconnue : Saint-Joseph avant la
Fondation Clémence



Réponses au Quizz
La Fondation a accueilli ses premiers résidents en juillet 1975.
Son nom a toujours été Fondation Clémence.
U.A.T est l'acronyme de Unité d’Accueil Temporaire.
Il s'agissait d'une station-service.
En 2022, la fusion a été officialisée.
Le Trèfle A4 a publié son premier journal en mai 1998.
Simone Pegurri.
Environ 700 repas sont préparés chaque jour pour l'ensemble
des sites de la Fondation.

Pour en apprendre davantage sur la Fondation Clémence, visitez notre site
internet. Vous y découvrirez en images les différents lieux ainsi que les
événements célébrant les 50 ans de la Fondation.

www.fondation-clemence.ch

Question 1 :
Question 2 :
Question 3 :
Question 4 :
Question 5 :
Question 6 :
Question 7 :
Question 8 :

2023 : L’un des derniers spectacle dans
la grande salle avant la destruction du
bâtiment principale du Bugnon

1995 : 20 ans de la Fondation
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2019: Chambre à 2 lits Prélaz, avant travaux

2022 : Emménagement dans le nouveau
bâtiment de Prélaz



Saint-Josph, Prélaz2011

Histoire de la Fondation
Projet futures

Bugnon2027

Le futur site du Bugnon, prévu pour
2027, aura une capacité d’accueil de
119 lits et sera composé de plusieurs
services :

3 unités de longs séjours
1 unité de courts séjours
1 service spécialisé pour des
situations complexes
1 centre d’accueil temporaire

Moderne, lumineux et fonctionnel, le
bâtiment a été conçu pour répondre
aux besoins et bien-être des utilisateurs.
Des espaces extérieurs seront aménagés
afin de profiter annuellement du grand
jardin et de la terrasse panoramique au
dernier étage.

Le site gardera ses missions de
psychogériatrie et de gériatrie

Le bâtiment Saint-Joseph du site de Prélaz, classé monument
historique, sera prochainement rénové pour permettre l’ouverture
d’un CAT intra-muros sur la surface du rez-de-chaussée.
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Point de vue: M. Güntert
Directeur entre 1995 et 2015

“Vingt ans de relations humaines, vingt ans d’histoire, vingt de
progrès… enfin vingt ans de direction de la Fondation Clémence.

Pour souvenir, il y a trente ans, lorsque j’ai pris la direction de la
Fondation Clémence, c’était le tout début des téléphones portables, de
l’informatique de la comptabilité et de quelques tâches administratives.
Quelques années plus tard, adieu le fameux Cardex, dossier papier du
résident, pour passer au dossier informatique. Pas facile de passer du
crayon au clavier d’ordinateur et à la souris. Puis les normes qualité,
souvent vécues au début comme une contrainte et aujourd’hui comme
un plus. L’ouverture de l’UAT (unité d’accueil temporaire) aujourd’hui
CAT. Développement des courts séjours et d’une unité de psychiatrie
de l’âge avancé. Et un cadeau somptueux, l’héritage de Madame Simone
Pegurri, qui nous a permis la création de la Fondation éponyme, et de
développer les appartements protégés ainsi que toutes les rénovations et
nouvelles constructions de la Fondation Clémence.

Comme toute direction d’entreprise, cette fonction est d’une richesse
incroyable si on est à l’écoute, à l’observation et au service de l’autre tout
en s’adaptant au contexte de la société. J’ai souvent qualifié la position
du directeur comme celle d’un chef d’orchestre, celui qui n’est virtuose
d’aucun instrument, mais celui qui fait jouer en harmonie ses musiciens
par une parfaite maitrise de la partition. Mais en plus d’être chef
d’orchestre, il faut anticiper sur ce que sera la musique de demain,
comment l’interpréter pour qu’elle soit audible et même inventer de
nouveaux instruments pour l’exécuter.
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Philippe Güntert,
ancien directeur de la Fondation Clémence

et membre du Conseil de Fondation.

Un des rôles du directeur est aussi de prévoir et d’encourager la relève
dans toutes les fonctions, comme le chef d’orchestre qui doit détecter
parmi tous les talents qui sera premier violon demain ou premier
contrebassiste, voir son successeur. Et quelle satisfaction, et je peux
même dire quelle fierté, d’avoir vu des collaboratrices et collaborateurs
gravirent les échelons de la responsabilité, voire même quitter la
Fondation pour aller essaimer leurs multiplies compétences ailleurs.

La comparaison s’arrête là, car le chef d’orchestre dirige toujours face à
l’orchestre, mais tourne le dos au public. Le directeur, lui, ne peut pas
tourner le dos au public, il est le lien indéfectible entre tous ces
partenaires publics, les résidents, les familles, les fournisseurs, le conseil
de fondation, l’État avec ses lois et règlements, etc.

L’Homme, à travers les siècles, a toujours fait preuve d’une grande
adaptabilité et d’une résilience incroyable dont on a souvent du mal à se
souvenir. La Fondation Clémence a toujours su s’adapter aux
changements grâce à ses valeurs et à l’adhésion de ses collaboratrices et
collaborateurs.

Mais aujourd’hui, la technologie se développe souvent plus vite que nos
capacités d’adaptation, ce qui génère stress et angoisse, puis,
démotivation parce que nous ne comprenons plus le sens de ce que
nous faisons. En plus, une certaine instabilité politique et géopolitique
n’est pas rassurante pour les années à venir. Ce contexte difficile est un
gros challenge que la Fondation Clémence devra relever dans son
domaine, et elle y arrivera.”
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2022

2007

1998

Evolution du logo

La fontaine, emblème du site de Prélaz,
disparait au profit d’un nouveau logo moderne,
épuré qui représente une fondation multisite et
dynamique. 

Afin de préserver la reconnaissance du logo et de l’identité de la
Fondation, le graphisme du texte a été conservé bien d’une légère
modification permet une meilleure lisibilité.  Le sigle représente les
lettres F et C entremêlées, et les couleurs naturelles, telles que le miel,
jaune et marron symbolisent la douceur, le calme, le bien-être, la
stabilité et le savoir-faire.

Le logo se modernise, gardant ses codes reconnaissables, mais
modifiant principalement sa police d’écriture, ce qui en facilite la
lecture sur les petits formats.

En 1998 émergea le premier véritable logo de la
Fondation Clémence. Son emblème est la
fontaine qui siège toujours au milieu du jardin
du site de Prélaz. Le vert rappelle cet écrin de
verdure ainsi que l’équilibre et l’espoir. 

Pendant les premières années de vie, la Fondation Clémence n’était pas
représentée par un logo officiel. Certains documents d’époque,
cependant, portent les prémisses de la future identité visuelle. 



Parole aux résidents et
bénéficiaires de la Fondation

Monsieur André Thierolf
Résident depuis 2 ans, site Prélaz
“Grâce à la Fondation Clémence et aux
collaborateurs, j'ai pu participer au 2 km de
Lausanne et faire un tour en montgolfière. Ce sont
de beaux souvenirs que je chéris.”

Madame Suzanne Clerc
Résidente depuis 4 ans, site de Prélaz
“Ici je suis bien, j’essaie de toujours avoir le sourire
et j’adore faire des jeux de mots sur l’étage avec les
animateurs. Cela est très stimulant pour mon
esprit.”

Madame Henriette Saugy
Bénéficiaire depuis 6 ans, CAT les Orangers
“Cela fait 6 ans que je fréquente le CAT, où j'ai
trouvé des amis. J'ai également la possibilité de
développer mes talents artistiques en bénéficiant
du soutien des personnes qui y travaillent.”

Si la Fondation Clémence a vu le jour, c’est pour eux. Comme le dit
l’adage, le meilleur pour la fin! Nous terminerons donc cette édition
spéciale en laissant la parole aux résidents et bénéficiaires de la
Fondation:
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Madame Andrée Wieser
Bénéficiaire depuis 13 ans, CAT les Orangers
“J’ai commencé à venir au CAT quand il était
encore situé à Bugnon. Et 13 ans après, même s'il a
changé de lieu, j’adore y venir pour y faire ma
peinture. En tout cas, je félicite la Fondation
Clémence pour leurs 50 ans.”

Madame Sylviane Cano Roman
Résidente depuis 4 ans, site de Prélaz
« Je souhaite une bonne continuation à Clémence
et félicitations pour vos 50 ans. Ce que j’apprécie
ici, ce sont les activités, notamment les jeux de
cartes. Il y a tellement d’animations variées qui
nous sont proposées. C’est très stimulant. »

Madame Nicole Zumkeller
Résidente depuis 6 mois, site de Prélaz
“Ce que j’apprécie à la Fondation des beaux
locaux, c’est que c’est très bien situé. Mes amies
peuvent venir me voir car, c’est près des transports
publics.”

Madame Grace Okechukwu
Résidente depuis 1 an, site du Bugnon
“J’ai trouvé le calme ici, je me sens bien dans ma
chambre. Je suis bien entourée par ma famille, et
toutes les activités qui me sont proposées me
plaisent beaucoup, surtout la peinture et la danse."
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Madame Suzanne Bühlmann
Résidente depuis 1 an, site du Bugnon
“J’ai été enchantée par la sortie à la piscine à
Bellerive que nous avons faite au mois de juin.
C'était un travail remarquable de la part des
collaborateurs. Ils méritent tous nos félicitations.
Et vivement les prochaines. Au Bugnon, j’aime
passer du temps en groupe et je savoure toutes les
activités en plein air proposées. Cela nous sort du
quotidien et nous permet de changer d'air.”

Madame Rose-Marie Grandchamp
Résidente depuis 2 ans, site du Bugnon  
“Nous avons la chance de profiter de tous ces
précieux moments grâce aux activités
socioculturelles. Je suis reconnaissante de l'aide
apportée dans mon quotidien par les divers
services, les soignants, le personnel d'entretien, les
réceptionnistes, et tous ceux que je n'ai pas encore
eu le plaisir de rencontrer. Pour moi, il est essentiel
d'avoir de la belle musique qui accompagne ma vie
quotidienne dans cet endroit que j'appelle
maintenant chez moi.”

Merci à vous, chers résidents et chers bénéficiaires pour votre
confiance, votre présence et tous ces beaux moments ensemble.

Grâce à vous, la Fondation fête son demi-siècle !
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Claude-Alain Stuby
Directeur général de la Fondation Clémence

Depuis sa création en 1975, la Fondation Clémence n’a cessé de
grandir, d’évoluer et d’innover pour répondre aux besoins des
personnes accompagnées, tout en plaçant l’humain au cœur de ses
missions. Fondée à une époque où les dispositifs d’accompagnement
médico-sociaux étaient encore en construction, elle a su s’imposer
comme un acteur de proximité reconnu. 

À l’occasion de ses 50 ans, la Fondation affirme sa volonté de
poursuivre son engagement au service des personnes qu’elle
accompagne, avec la même exigence de qualité, d’éthique et
d’adaptabilité. De nouveaux projets émergent, portés par une équipe
dynamique et à l’écoute. L’avenir de la Fondation Clémence se
construit chaque jour dans la conviction que les actions d’aujourd’hui
contribueront au mieux vieillir de demain ! 

C’est donc tourné vers l’avenir que la Fondation continue son chemin
sans oublier l’essentiel, vous offrir le meilleur ! Cet anniversaire est
l’occasion de remercier tous celles et ceux qui, depuis un demi-siècle,
ont contribué et contribue à faire vivre et grandir cet établissement :
professionnels, résidents, bénéficiaires, familles, partenaires, élus et
bénévoles. 

Votre engagement quotidien est le socle 
de cette belle aventure humaine. Merci !

Une histoire riche
de sens et d’engagement


